

Commission Gymnase–Université (CGU) – Rapport annuel 2020

1 Composition de la Commission

La commission compte 10 membres dont cinq représentent les gymnases et cinq les hautes écoles universitaires. L'an dernier, la Commission a décidé, à titre d'essai, d'intégrer des représentant-e-s des hautes écoles pédagogiques et des hautes écoles spécialisées pour collaborer en son sein. Cette année, la Société suisse pour la formation des enseignantes et des enseignants SSFE a ainsi délégué à la CGU le Prof. Dr Michael Fuchs, représentant de la haute école pédagogique de Lucerne.

A la fin de l'année en cours, la composition de la Commission est la suivante :

Membres représentant le gymnase :

- Dr Lucius Hartmann, Kantonsschule Zürcher Oberland Wetzikon (ZH), latin, grec et mathématiques, co-président CGU
- Manuel Fragnière, Lycée Denis-de-Rougemont (NE), chimie et informatique
- Dr Pascal Frey, Neue Kantonsschule Aarau (AG), allemand
- Alexandra Siegrist-Tsakanakis, Kantonsschule Zimmerberg (ZH), physique et mathématiques
- Dr Zsolt Balkanyi-Guery, Neue Kantonsschule Aarau (AG), histoire et religion, représentant CDGS

Membres représentant les universités :

- Prof. Dr Norbert Hungerbühler, ETH Zurich, mathématiques, co-président CGU
- Dr Itta Bauer, Université de Zurich, géographie et didactique
- Prof. Dr Christian Hesse, Université de Berne, histoire médiévale
- Prof. Dr Claudia Leopold, Université de Fribourg, psychologie pédagogique
- Prof. Dr Nathalie Vuillemin, Université de Neuchâtel, Littérature et savoirs

Représentant des hautes écoles pédagogiques

- Prof. Dr Michael Fuchs, HEP Lucerne, sciences de l'éducation et sciences sociales

2 Activités de la Commission

2.1 Séances

Depuis son dernier rapport annuel, la Commission s'est réunie à deux reprises : le 10 mars 2020 (Berne) et le 22 septembre 2020 (vidéo-conférence).

2.2 Conférence Transition Gymnase-Université IV

L'organisation de la quatrième conférence dédiée à la transition gymnase-université des 25 et 26 janvier 2021 a été au centre des travaux de la CGU. Les disciplines représentées ont été définies du côté du gymnase (allemand, français, espagnol, russe ; géographie, philosophie, économie et droit ; biologie, chimie, informatique, mathématiques, physique ; arts visuels) et du côté des hautes écoles (architecture, ingénierie, science des médias et de la communication, médecine, philosophie, droit). Les intervenant-e-s et autres orateur-trice-s ont été contacté-e-s, le programme a été fixé, les salles ont été réservées, les repas organisés, les sponsors recherchés (et trouvés). Au cas où la situation sanitaire (COVID-19) devait se dégrader, un plan B a été établi (vidéo-conférence). Le 8 septembre, une séance de préparation a réuni les représentant-e-s des disciplines gymnasiales. Toutes les informations concernant la KUGU IV sont disponibles sur <https://math.ch/kugu4/>.

2.3 Evolution de la maturité gymnasiale (EMG)

Pendant ses deux séances, la CGU s'est occupée du projet EMG. L'opinion des hautes écoles concernant le canon des disciplines (domaine obligatoire et options), la propédeutique scientifique, les examens de maturité et la structure de la formation gymnasiale ont été particulièrement discutés.

2.4 Etude sur la motivation

L'étude sur l'évolution de la motivation des élèves de gymnase (en allemand langue première, anglais, français 2^e langue et mathématiques), dirigée par le Prof. Dr Fritz Staub de l'Institut pour les sciences de l'éducation de l'Université de Zurich, est terminée et ses résultats ont été publiés dans le *Gymnasium Helveticum* 4/2019 et 5/2019. L. Hartmann a présenté les con-

clusions ainsi que la conception d'une autre étude similaire, menée actuellement par la HEP de Berne (MEGY) lors de la séance du 10 mars.

2.5 Elargissement de la Commission

Lors de la séance du 22 septembre 2020, un représentant d'une haute école pédagogique, le Prof. Dr Michael Fuchs, a pour la première fois participé activement aux discussions de la Commission.

2.6 Contacts

Les deux co-présidents entretiennent des contacts avec différents organes et représentent la CGU lors des séances de ces derniers. L'Académie suisse des sciences naturelles (SCNAT), la Commission Suisse de Maturité (CSM), l'association faîtière des enseignant-e-s de Suisse (LCH), le Syndicat des enseignants romands (SER), la Conférence suisse des services de l'enseignement secondaire II formation générale CESFG-SMAK, le Centre suisse de l'enseignement secondaire II (ZEM CES) et HSGYM (Zurich) comptent parmi les partenaires de la CGU.

*Lucius Hartmann (SSPES)
et Norbert Hungerbühler (AEU)
Wetzikon et Zurich, 15 octobre 2020*